
Milano 18 gennaio ’24 

Con legittimo e profondo rammarico, prendo atto della comunicazione del Presidente Carapellese, 

appena condivisa, e lo ringrazio per la sensibilità e l’equilibrio con cui ha trattato la questione che mi 

investe come persona e come politica.  

E tuttavia mi consento di ribadire che l’esito finale è assai amaro perché, al di là delle scelte diverse, ho 

sempre dichiarato con chiarezza e fin dall’inizio il mio immutato sostegno alla maggioranza di centro 

sinistra, elemento confermato non solo dal mio agire quotidiano in questi due anni ma subito emerso 

pubblicamente anche nei vari giornali usciti all’epoca.  

Stiamo ora ai fatti: sin dal primo giorno e fino all’ultimo minuto ho sempre mantenuto la piena 

responsabilità di un incarico a me conferito come Vicepresidente e Assessora. Incarichi che ho vissuto 

pienamente, con tutta me stessa senza mai risparmiarmi, sempre in sintonia con il Presidente e con la 

Giunta e sostenuta dalla mia famiglia e in particolare dalla persona che mi ha incoraggiata nel complesso 

avvio dell’attività politica e della lista.  Grazie Antonio! 

Al di là delle opinioni diverse, resta la sostanza del lavoro svolto.  

E quando si chiude un percorso è corretto offrire un bilancio che diventi fattore di esperienza comune.   

In particolare mi riferisco alla Delega dei Rapporti con gli Istituti Penitenziari, un tema che ha portato il 

Municipio e il carcere di Opera a finalizzare un accordo virtuoso per favorire l‘inclusione delle persone 

detenute nelle attività del territorio. Sostenere il reinserimento delle persone detenute nella società è 

una sfida che richiede umiltà, coraggio, umanità. Sì, la mia personale esperienza con i detenuti che 

seguono i corsi dell’Università Bocconi mi ha aiutato molto, ma questo percorso al Municipio mi ha fatto 

comprendere quanto un’azione anche minima compiuta per la comunità, valorizzi la persona 

rinforzando l’idea di riscatto possibile. È bello vedere che intorno a questa premessa del nostro 

Municipio si stanno animando importanti e qualificate energie sociali del territorio, e ben oltre. Infatti 

ho appena comunicato al presidente di essere stata coinvolta in un progetto sensibile e innovativo 

nell’ambito a cui spero di portare il mio contributo.  

Ripercorrere qui i dettagli politici e operativi del mio mandato sulle deleghe riguardanti lo Sport e le 

attività commerciali sarebbe impegnativo in termini di tempo. Nella relazione che consegnerò a tutti, 

metto a disposizione il senso di un lavoro volto a creare opportunità, tessere rapporti, rilanciare la 

cultura del fare bene insieme perché la continuità di un mandato, aldilà delle persone, resta un valore 

in sé in cui credo molto. 

E’ tutto per ora ma accingendomi ad un nuovo percorso confermo e assicuro che non sarà certo un 

cambiamento di ruolo e di funzione che farà mutare la pienezza e la qualità del mio agire sempre rivolto 

al bene comune. Resterò nella lista civica sempre a supporto della maggioranza di centro sinistra. 

Grazie a tutti gli Uffici per competenza e il paziente lavoro.  

Grazie ai colleghi con cui ho scambiato consigli, intenti ed emozioni.  

Senza una collaborazione sincera non si va da nessuna parte  

 

 



 

Delega dei Rapporti con gli Istituti Penitenziari Il 29 giugno del 2022 si è svolto il primo Consiglio di 

Municipio presso il carcere di Opera. L’obiettivo di tale incontro era favorire l’inclusione dei detenuti 

all’interno del nostro territorio. A seguito di tale incontro si è sviluppata un’interazione positiva con la 

Direzione del carcere che: 

• nel corso del 2022 e 2023 ha portato a collaborare, come volontari, alcuni detenuti indicati dalla 

Direzione del carcere stesso nel corso di eventi organizzati dal Municipio 5 (Festa dello Sport, 

Festa delle Associazioni…)  

• Continuano ad essere previste come nella passata consigliatura le borse di studio a favore dei 

figli degli agenti di polizia penitenziaria. 

• Infine, nel corso del 2023 è stato siglato accordo di collaborazione tra la casa di reclusione di 

Milano Opera ed il Municipio 5 per la valorizzazione del lavoro di pubblica utilità con 

deliberazione di giunta municipale n.53 del 21/03/2023  

• Inoltre Il Municipio si impegna a realizzare attività culturali e sportive dentro e fuori il carcere 

di Opera per portare i cittadini, in particolare i giovani, ad una maggiore conoscenza della realtà 

del carcere anche in relazione alle attività del Municipio 

Tale accordo presentato in una partecipata sessione del tavolo territoriale (26/10) ha immediatamente 

prodotto due proposte di collaborazione da parte di due realtà del terzo settore, note per lo sperimentato 

impegno a supporto della fragilità sociale: Fondazione LuVI guidata dal Prof. Bruno Andreoni e ActionAid   

Fondazione LuVI ETS in accordo con la Direzione del carcere si impegna ad offrire a 

• 5 persone detenute la partecipazione gratuita al Corso di formazione per Assistenti 

familiari (accreditato per 160 ore da Regione Lombardia) con rilascio finale di un Attestato di 

competenza acquisita che potrebbe essere utile per consentire il successivo inserimento 

lavorativo. 

• Sollecitare l’intervento di alcune persone detenute volontarie e motivate in occasione 

di “Camminate ecologiche nel verde di Parco Sud”  

• Richiedere la collaborazione nella gestione dell’accoglienza e della ristorazione dei Cittadini che 

nel 2024 che potranno frequentare l’Oasi Cà Granda (parco attiguo a Cascina Brandezzata che 

aperto al pubblico nella primavera 2024 da parte di Fondazione Ospedale Maggiore 

Policlinico).   Fondazione LuVI in Cascina Brandezzata dispone di una “foresteria” che potrebbe 

diventare punto di ristoro per tutti i partecipanti. 

 ActionAid capofila nella gestione dello spazio Baroni 85 per la valorizzazione del protagonismo     

giovanile sul territorio si propone di coinvolgere le persone detenute in 

• Attività di portineria e custodia 

• Partecipazione alle attività di pulizie, in coordinamento con la cooperativa che le gestisce 

• e possibile coinvolgimento delle persone detenute nelle attività di programmazione dello spazio  

 



 

Attualmente: sempre a favore delle persone detenute e degli agenti di polizia penitenziaria sto 

costruendo una collaborazione con Milano Marathon perché ci sia un loro coinvolgimento nella 

assemblamento delle sacche gara, del volontariato lungo il percorso e la preparazione atletica di una 

possibile staffetta. Pettorali gratuiti saranno donati agli agenti runner di polizia penitenziaria che ne 

faranno richiesta. 

A primavera sarà organizzato un torneo di calcio tra studenti detenuti iscritti ai corsi della Bocconi e 

studenti Bocconi: mi piacerebbe che anche i Consiglieri partecipassero in una partita di calcio e che il 

Consigliere Edoardo Arcidiacono arbitrasse. 

Vi assicuro che è una bellissima esperienza, si porta all’interno di un carcere, un momento di leggerezza e 

partecipazione anche attraverso il tifo che arriva dalle sbarre delle celle. 

L’associazione Rugby Milano ha fatto primo incontro per un progetto di gioco all’interno del carcere di 

Opera. Il rugby è uno sport di squadra per eccellenza: rispetto, lealtà, stima, fiducia e nonostante ci sia 

molto scontro fisico, non c’è violenza. Inoltre il Rugby dà sicurezza, insegna il rispetto dell’avversario, sia 

durante che una volta terminata la partita. 

Il Gruppo teatrale animeS.O.Spese del dramma della Caverna è sempre disponibile ad esibirsi per 

sostenere associazioni che necessitano supporto. Si tratta di persone detenute in alta sicurezza. 

Il Presidente del Consiglio Massimo Mulinacci sostenuto dalla sottoscritta sta facendo un grande lavoro di 

rifornimento con grande cura e passione di libri. 

Ho ritirato dal Municipio il presepe costruito dalle persone detenute con i legni dei barconi di Lampedusa: 

mi è stato personalmente donato da Arnoldo Mondadori Presidente della Fondazione Casa dello Spirito 

e delle Arti il 19 dicembre 2023 in occasione degli auguri Natalizi insieme anche al Direttore Silvio Di 

Gregorio per questo motivo ogni anno ho intenzione di riportarlo nel Municipio come segno di amore, 

speranza e rinascita. 

 

  Delega allo Sport e Tempo Libero All’inizio del mio mandato ho subito voluto organizzare una 

camminata a partire dalla periferia del Gratosoglio creando un momento aggregativo in prossimità del 

Natale. Nel pomeriggio di domenica 19 dicembre 2021 è stata realizzata una camminata su un percorso 

stabilito di circa 3 km tra le strade di Gratosoglio (via Baroni e dintorni) con due punti di ristoro gestiti da 

Oklahoma, attraverso il proprio laboratorio di cucina “La cucina di Albert”. 

Durante il 2022 il maggior numero delle sedute di Commissioni hanno riguardato l’avanzamento dei lavori 

al Centro Sportivo Luigi Carraro.  Diversi monitoraggi si sono concentrati sulle condizioni dei centri sportivi 

del territorio municipale (come Vismara, Savorelli, Forza e Coraggio). 

Durante l’anno grazie ad un Progetto di sponsorizzazione e riqualificazione al Parco Ravizza è   stata 

installata una nuova area work-out all’aperto in via Bach all’interno del Parco Ravizza, 12 attrezzi, di cui 

due inclusivi, tutti dotati di QRCODE attraverso cui l’utente può agevolmente scaricare il tutorial 

dell’attrezzo per un corretto allenamento 



È stata sostenuta la Sesta edizione Ciclostorica “L’Ambrosiana- Peppino Drali” facendo un percorso per 

andare a Vigevano con partenza e ritorno al Parco Chiesa Rossa. 

E’ stata realizzata la festa dello sport al Parco Chiesa Rossa domenica 18 settembre 2022 con il 

coinvolgimento di oltre 30 Associazioni Sportive del territorio. L’affluenza complessiva dei partecipanti 

è stata di circa 1500 persone. 

Le discipline coinvolte sono state: Pallacanestro, Mini Basket, Tennis, Calcetto, Arti Marziali, Danza 

sportiva, Pugilato, Ginnastica artistica e ritmica, Yoga, Pilate, Bocce, Green Volley, Mini Volley, Rugby, 

Bowling, Roller Derby, Equitazione. Ad ogni sport è stato dedicato un suo spazio studiando le differenti 

aree del parco, selezionando quelle più adatte per l’attrezzatura necessaria. 

Inoltre su mia richiesta è stato allestito il gazebo per Ala Onlus che ha portato occhiali simulanti lo stato 

d’ebrezza, quindi attraverso un percorso segnalato i ragazzi hanno sperimentato cosa significa 

semplicemente deambulare e come ci si sente in condizioni d’ebrezza.  

Alla buona riuscita della festa hanno partecipato i volontari detenuti nel carcere di Opera. 

Ricaduta sul territorio: grazie al capillare lavoro di organizzazione i ragazzi hanno potuto provare e 

scegliere le attività sportive più stimolanti con vantaggio delle associazioni che hanno acquisito nuovi 

iscritti. 

Nel 2023 la Festa dello Sport si è svolta sempre al Parco Chiesa Rossa l’8 di ottobre. Si sono confermate 

le associazioni dell’anno precedente e hanno partecipato diverse nuove realtà sia direttamente del 

territorio sia trasversali che si sono inserite nel programma e nel tessuto delle asd in modo molto positivo 

e accrescitivo. 

Rispetto all’anno precedente sono state disposte diversamente le associazioni. Apparentemente casuali 

ma con una logica di base che permettesse alle varie associazioni di avere spazio per la disciplina 

rappresentata e l’attività proposta. Ognuna aveva il giusto spazio per promuoversi.  

Lo Speaker e palinsesto nell’area show e sound hanno fatto da colonna sonora per tutta la durata 

dell’evento. 

In questa festa ho voluto che ci fosse una premiazione: quella di Riccardo Maino tesserato per la Società 
Ginnastica Milanese Forza e Coraggio. Ha gareggiato con la squadra Nazionale FISDIR (Federazione 
Italiana Sport Paralimpici degli Intellettivo Relazionali) ottenendo i seguenti risultati: 
Campionato del Mondo di ginnastica artistica maschile, femminile e ritmica svoltosi a Pretoria (Sudafrica) 
il 22-23-24 Settembre scorso. I partecipanti provenivano dall’America, dal Sudafrica, dall’Argentina, dal 
Messico, dalla Bulgaria.  
Riccardo ha conquistato la medaglia d’argento nel concorso generale, All Around. 
Nelle specialità:  
medaglia d’oro 

-          Corpo libero 
-          Cavallo con maniglie 

medaglia d’argento 
-          Anelli 
-          Parallele 

 



Inoltre ho voluto la presenza della nuova associazione Correre Oltre Asd. Lo sport, e in particolare la corsa, 

diventa il linguaggio universale per promuovere il benessere psicofisico che l'associazione Correre Oltre 

ASD vuole sostenere.  

Un mondo senza barriere, che sappia rispettare, ascoltare e valorizzare tutte le persone creando 

solidarietà e attenzione al sociale. Ci sono runner che spingono le carrozzine destinate a chi ha difficoltà 

motoria e vuole vivere l’emozione della corsa. 

Le novità rispetto all’anno scorso sono state: Muro di arrampicata, baseball e discgolf che hanno riscosso 

un successo enorme. Altra novità è stata l’area food a sostegno del bar Micro del Parco. 

Anche in questa fase c’è stato grande contributo da parte delle persone detenute di Opera che si sono 

prodigate per la buona riuscita della festa. 

Inoltre come per la prima edizione della festa dello sport presso il Parco Chiesa Rossa ho voluto 

nuovamente il gazebo di Ala onlus che hanno aggiunto anche gli occhiali che simulano l’abuso di 

cannabis. 

Si è registrata la presenza di circa 2000 persone. 

Quest’anno ho conosciuto Greta Del Fabbro, Tecnico di Pugilato Fpi Coni, che con Associazione sportiva 

e culturale ASD SIT HANUMAN si reca nelle pizze più “difficili” e attraverso lo sport rivolto ai bambini e 

ragazzi “di strada” vuole preservarli dal diventare facili prede di spacciatori. Per il Municipio 5 ha 

partecipato alla festa dello sport oltre ad essere presente nel difficile parco di Via San Dionigi. 

Dalla fine di settembre sono partiti i gruppi di Cammino con ATS dopo che insieme abbiamo tracciato un 

percorso ad hoc fruibile per tutte le età al Parco del Ticinello. 

Attualmente il gruppo di circa 20 persone, età media 70 anni, si incontra tutti i giovedì alle 10 con 

partenza da Il ritrovo 15 per andare al parco del Ticinello e camminare un ora accompagnati da due 

walking leader formati da ATS. A breve ho richiesto la possibilità di incontrarsi anche il sabato mattina.   

Il 3 dicembre con l’associazione Correre oltre ho organizzato la corsa degli Elfi che si è svolta al Parco del 

Ticinello con l’ospitalità della Cascina Campazzo dove è stato allestito il villaggio per il ritiro del pettorale 

e il cappello dell’elfo; inoltre durante la corsa/camminata di 5 o 10 km si svolgevano giochi per i bimbi. Sul 

percorso c’erano sagome di Elfi e i volontari dal carcere di Opera che indicavano il percorso e davano le 

caramelle/cioccolatini ai bambini. I partecipanti sono stati 400 ca. ed è stata una giornata bellissima dove 

nello stesso contesto c’erano le persone detenute, lo sport e le persone fragili. 

Ci sono accordi in corso per programmare con lo stesso format a Pasqua la Corsa dei conigli. 

Mi sono giunte richieste da parte del Capitano della squadra di hockey in carrozzina di realizzare una 

partita per promuovere la loro attività.  

Mentre in questo periodo invernale ho già portato in Giunta la proposta di una pista da sci di fondo da 

allestire al Parco Chiesa Rossa per un intero fine settimana per far provare a tutti i bambini e non la 

bellezza dello sci di fondo in vista delle olimpiadi di Milano Cortina. 

 

 



Delega Commercio e Attività Produttive 

Abbiamo predisposto le linee guida per gli eventi aggregativi tematici di quartiere ed eventi aggregativi 

del periodo natalizio. Ma il bando ha sortito esito negativo nel 2022. 

“Festa della micro imprenditorialità” che è stata realizzata presso la sede di Altavia Italia – agenzia di 

marketing con sede in Alzaia Naviglio Pavese il 27 giugno data di cui si celebra in tutto il mondo la 

giornata Mondiale delle Micro, Piccole e Medie Imprese, ricorrenza istituita dal 6 Aprire del 2017 

dall’Assemblea Generale delle Nazioni Unite. All’iniziativa hanno aderito piccole e medie imprese con sede 

nel Municipio 5. 

Botteghe storiche. Le “botteghe storiche”, quelle che per il Comune di Milano operano da almeno 50 anni 

nello stesso comparto merceologico, costituiscono un patrimonio che l’Amministrazione comunale ed i 

Municipi intendono valorizzare. Rappresentano punti di eccellenza, presidio del territorio, simboli di 

resilienza. Per tali motivi abbiamo incontrato e valorizzato le due realtà che nel nostro territorio nel 2022 

sono state insignite di “botteghe storiche” dal Comune di Milano: “Comb & Scissors barber shop” di via 

Montegani 49 e l’Osteria della Conca Fallata” in via Della Chiesa Rossa 113. 

Anche nel 2023 sono stati predisposti i calendari per la realizzazione degli Eventi Aggregativi per le feste 

di Quartiere e dei Mercatini Natalizi che come è noto, vengono autorizzati dal municipio previa 

individuazione degli operatori a seguito di procedura ad evidenza pubblica. E’ stato un buon successo il 

Mercatino denominato “Riflessi di Natale sui Navigli” in Corso Manusardi/Via Bettinelli in data 15, 16 e 

17 Dicembre. 

E’ stata realizzata la seconda edizione della Festa della microinprenditoria, denominata “Small is big” 

promossa con il patrocinio del Municipio 5 e realizzata presso la sede di Altavia Italia su Alzaia Naviglio 

Pavese 

Tavolo del Commercio. 

E’ stato costituito con il fine di avere una interlocuzione costante con le realtà commerciali e produttive 

del nostro territorio volta a meglio comprenderne le esigenze anche in relazione agli ambiti territoriali in 

cui insistono, e ad approfondire con le stesse le possibili forme di interazione con i quartieri del nostro 

Municipio. Allo stato, il tavolo raccoglie esponenti di Confartigianato, Confcommercio, Associazioni e 

singoli commercianti operanti in zona Navigli, Corso San Gottardo, zona Romana (Via Mantova). 

L’obiettivo è far si che al Tavolo siano rappresentate il maggior numero possibile delle realtà commerciali 

nel territorio del Municipio. 

Il prossimo tavolo del commercio sarà il 26 gennaio alle 14. A breve riceverete invito. 

 

 

 

In fede 

Elisabetta Genovese 


